Q-6.- 498

Institut Catholique d'Études Supérieures

LES ÉCRIVAINS CATHOLIQUES MARGINAUX

Actes du colloque organisé par le Centre de Recherches Hannah Arendt les 29 & 30 avril 2009

> ÉDITIONS CUJAS 4/8, rue de la Maison Blanche 75013 PARIS

TABLE DES MATIÈRES

Avant-propos, par Jean-Marc JOUBERT
Léon Bloy devant le saint-Office, par Jean-Baptiste AMADIEU
Ernest Renan et le christianisme : un amour racinien, par Gerard BEDEL
Joris-Kahr Huysmans, lecteur des auteurs latins : de la décadence à la marginalité, par Albert FOULON
François Mauriac et le paradoxe de "l'écrivain catholique", par Frédéric GAI
Maurras et Pascal : deux catholiques marginaux opposés, par Jean-Marc JOUBERT10
Jean de La Varende ou le goût du péché, par Alain Lanavère
Evelyn Waugh, romancier chrétien en marge, par Benoît LE ROUX
"Par la porte des amitiés interdites" : Louis Massignon, un chrétien devant l'islam, par Laure MEESEMAECKER
Giovanni Boine ou les paradoxes d'une marginalité, par Erik PESENTI ROSSI
Bernanos et la parole : l'exigence de la vérité,

La place de la nèvrose dans le roman A rebours
de Joris-Karl Huysmans,
par Nicolas Pitsos193
Durtal, ou la conversion décadente de Joris-Karl Huysmans,
par Carine ROUCAN
Foi et poésie chez Max Jacob,
par Toader Saulea219
La question de la marginalité dans Le livre des jours
et des nuits et les prises de position de Theodor Haecker
dans l'Allemagne du IIIe Reich,
par Sabah SELLAH231
François Taillandier, pèlerin postmoderne,
par Richard Spiteri259
Abélard et le prophétisme de Platon - un cas de
déviance et de corruption du discours de la foi,
par Yves Sassier
Laberthonnière et sa vérité personnaliste,
par Guillaume de TANOÜARN
Claudel, auteur marginalisé,
par Marie-Joséphine WHITAKER
Miki Rofû et la littérature catholique dans le Japon moderne,
par Atshushi Yamanashi



140844

Les départements de l'I.C.E.S.

L'Institut Catholique d'Études Supérieures (I.C.E.S.) est un établissement d'enseignement supérieur catholique qui propose sept filières d'enseignement débouchant sur des diplômes universitaires d'État. La gamme des enseignements est très complète puisqu'elle s'étend des Mathématiques aux Sciences politiques en passant par le Droit, l'Histoire, les Langues, les Lettres modernes et classiques et la Biologie.

L'activité de recherche a toujours été très présente au sein de l'1.C.E.S., mais la création du *Centre Hannah Arendt* a été l'occasion de fédérer les initiatives jusque là demeurées à bien des égards ponctuelles.

La création du Centre Hannah Arendt permet ainsi de dynamiser les réseaux déjà mis en place par les différents départements. Le département Sciences politiques peut ainsi démultiplier les effets de ses relations internationales (Houston, Jordan University, Fu Jen Université à Taipei, Atenao de Manille, etc...). Le département Droit développe plus encore ses multiples contacts européens et internationaux (Louvain, Sofia, Buenos Aires). Le département Histoire parfait ses relations avec le CNRS. Le département Mathématiques et Sciences de la vie oeuvrent avec plus d'efficacité encore avec leurs contacts nationaux et internationaux, à l'exemple du Muséum d'Histoire Naturelle de Londres, IAEA de Monaco, IPEIS de Tunisie, ISMER du Québec...)

Évidemment au centre de toutes ces recherches, on trouve l'Homme, l'homme dans la relation avec les pouvoirs, avec son environnement, avec ses congénères... mais aussi avec l'apprentissage et la gestion de sa liberté.